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Второй денежный транш на утилизацию мононитрохлорбензола (МНХБ) на Горловском
химзаводе – 100 тыс. грн – уже получен. С 2009 года, одной из первых в Украине,
Горловка приняла участие в экологическом проекте международного
благотворительного фонда «Блэксмит Институт» (США). Выделенные первые 100 тысяч
грн. потрачены на перетаривание 500 бочек МНХБ (в одну бочку вмещается около 60 кг
вещества), вторая аналогичная сумма и исполнители в ожидании соответствующей для
работ температуры.         

Горловский химический завод — хроническое заболевание, которым город страдает уже
много лет. И все это время остро стоит вопрос о перетаривании МНХБ, производство
которого когда-то было единичным в мире. Теперь же всем миром данное вещество
пытаются утилизировать. Ржавые бочки под воздействием субстанции точечно
поддаются коррозии, и предугадать, где завтра может случиться течь, невозможно.

Государство показало свою несогласованность в решении данного вопроса. На заводе
побывали чиновники всех калибров, однако результат плачевный. В 2002 году из
выделенных 4,2 млн. грн поступили только 2. Остальные средства где-то «осели» после
отчета об утилизации наиболее опасной части химикатов. В 2008 на проведение
экспертизы и технико-экономическое обоснование выделено 4,7 млн. грн, из которых до
Горловки дошли только 1,7. Финал этой истории — 2009 год. Постановлением Кабмина
на утилизацию отходов на химзаводе выделено 9 млн. грн., поступления — круглый
ноль.

Начальник управления экономики, промышленности, транспорта и связи Юрий Трунов
сообщил, что не раз за это время к городским властям обращались фирмы и
организации с предложением решить проблему. Им выделялись лаборатории,
помещения — все без толку. Например, французская фирма предлагала утилизацию на
своей установке, но выяснилось, что они могут утилизировать органику с содержанием
хлора до 5%, а в горловских отходах его около 20%.

Работа с международным благотворительным фондом «Блэксмит Институт» (США)
оказалась самой плодотворной. Ранее осваивание выделенных денег из городского,
областного и государственного бюджетов, связанные с ними бумажная волокита и
бюрократизм значительно тормозили процесс утилизации. А вот деньги фонда
поступают напрямую исполнителям работ через экологическую группу «Печенеги». На
строительство более крупного объекта - перерабатывающей установки – средств нет. В
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2010 году данная задумка требует около 50 млн. грн. (заметим, в 2000 г. речь шла всего
о 6 млн.).

Опасность несут не только химические «коктейли» и тротил, но и сами горловчане —
охотники за металлом облюбовали бывший объект госбезопасности. Резать металл в
такой обстановке будет лишь сумасшедший, но адреналинщиков хватает. Охрана завода
также хромает — отсутствие освещения значительно затрудняет патрулирование.

По словам Юрия Трунова, в 2010 году в государственном бюджете горловскую проблему
планируется прописать отдельной строкой в 35 млн. грн. Данная сумма поделена на 2
части – 11 млн. будут потрачены на ликвидацию тротила, 24 – мононитрохлорбензола. А
пока Горловка замерла в очередном ожидании – теплых дней для продолжения
перезатаривания химикатов и хорошего настроения депутатов Верховной Рады в день
принятия бюджета.

Татьяна Косенко, «Горловские Ведомости»
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